

Colloques et congrès

Volume 34, numéro 2, 2004

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1082928ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/1082928ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Recherches amérindiennes au Québec

ISSN

0318-4137 (imprimé)

1923-5151 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

(2004). Colloques et congrès. *Recherches amérindiennes au Québec*, 34(2), 105–105. <https://doi.org/10.7202/1082928ar>

**Peuples du Grand Nord –
II. Vers l'« Esquimau » –
Du mammouth à la baleine**

Patrick Plumet. *Éditions Errance, Paris, 288 p.*

**Ce paradis de glace – Avec les Inuits
du Groenland**

Grete Ehrlich. *Coll. Latitudes, Albin Michel, Paris, 2004. 426 p.*

**Wayana eitoponpë – (Une) histoire
(orale) des Indiens wayana**

Jean Chapuis et Hervé Rivière. *Ibis Rouge éditions, Guyane, 2003. 1065 p.*

**Prosodies of Meaning – Literary Form
in Native North America**

Robert Bringham. *The Belcourt Lecture, University of Manitoba, March 2002. Voices of Rupert's Land, Winnipeg, 2004. 55 p.*

**A Grammar of Dene Suliné
(Chipewyan)**

Eung-Do Cook. *Memoir 17, Algonquian and Iroquoian Linguistics, Winnipeg, 2004. 454 p.*

Colloques et congrès

**The Archaeological Sciences of the
Americas Conference**

Date : 23 au 26 septembre 2004
Thème : Geoarchaeology, Conservation, Spatial analysis
Lieu : University of Arizona, Tucson, Arizona, USA
Renseignements :
w3.arizona.edu/~anthro/asa.shtml

Congrès des Algonquinistes

Date : 28-31 octobre 2004
Thème : 36^e congrès annuel
Lieu : University of Wisconsin-Madison Madison, Wisconsin, USA
Renseignements : téléc. (608) 265-3193; mmacaula@wisc.edu; www.umanitoba.ca/algonquian/

**Congrès de l'Institut d'histoire
de l'Amérique française**

Date : 7-9 octobre 2004
Thème : L'Autre, dans le miroir de l'histoire
Lieu : Université du Québec à Chicoutimi, Chicoutimi QC, Canada
Renseignements :
cylvie_claveau@uqac.ca;
www.cam.org/~ihaf/congres.html

**Congrès annuel de l'American Society
of Ethnohistory**

Date : 27-30 octobre 2004
Thème : Continuing encounters : Across Space/Trough Time
Lieu : Holiday Inn, Chicago Mart Plaza, Chicago
Renseignements : (312) 255-3564; mcnicke@newberry.org; http://ethnohistory.org

Résumés

**Violence politique, exclusion
ethnique et rituels dans les Églises
pentecôtistes guatémaltèques
(1989-1994)**

Manuela Cantón Delgado

Cet article présente d'abord certaines pratiques de négation de la diversité ethnique, fondées sur un refus conscient et organisé de la culture autochtone par des Églises pentecôtistes guatémaltèques pendant les années 1990. Il analyse ces stratégies de représentation, qui visent à stigmatiser tous les Mayas non convertis et à légitimer leur domination politique tout en proposant leur exclusion symbolique. En second lieu, il s'agira de voir, cependant, comment les exclus sont des acteurs sociaux capables de mettre en marche des processus d'appropriation et de médiation culturelle qui transforment en stratégies utiles ces mêmes idéologies qui cherchaient leur exclusion.

**Political Violence, Ethnic Exclusion
and Ritual in Guatemalan Pentecostal
Churches (1989-1994)**

Manuela Cantón Delgado

This article describes certain practices which deny ethnic diversity, practices that are based on a conscious and organized rejection of native culture by Pentecostal Churches in Guatemala during the 1990s. These strategies of representation aim at stigmatizing all non-converted Maya and at legitimizing their political domination while proposing their symbolic exclusion. However, those that are excluded are also social actors capable of putting into practice processes of appropriation and cultural mediation which transform into useful strategies the very same ideologies which tend to exclude them.

**Changements religieux
et « déséthnification » : l'expansion
protestante récente dans les Andes
centrales d'Argentine**

Rita Laura Segato

Cet article tente de dégager les multiples significations d'un processus de changement religieux qui implique une partie considérable de la population autochtone colla de la région des vallées profondes (*quebradas*) et du haut plateau (*puna*) de la province de Jujuy, au nord-ouest de l'Argentine. L'auteure expose les rapports entre les aspects traditionnels de leur société et de leur vision du monde et des éléments introduits par de nouvelles options religieuses. Malgré la continuité qu'on peut observer entre certains éléments nouveaux et anciens, l'ensemble du processus est défini surtout comme une tendance à la *déséthnification*, qui sera mieux comprise à la lumière de l'opposition entre groupe ethnique et nation.

**Religious Changes and
"de-Ethnification": Recent
Protestant Expansion in the Central
Andes of Argentina**

Rita Laura Segato

This article presents the multiple meanings of a process of religious change that involves a large part of the colla population that live in the region of ravines known as *quebradas* and the high Andean plateau called *puna* of the province of Jujuy, in northwestern Argentina. The author exposes the links between traditional aspects of colla society and worldview and those elements introduced by new religious options. Despite the continuities that can be seen between old and new elements, the process as a whole can be interpreted as a *de-ethnifying* trend which can be better understood in the light of the opposition between ethnic group and nation.

**Nouveaux imaginaires et conversions
récentes au pentecôtisme chez les
autochtones du Guerrero (Mexique)**

Pierre Beaucage

Au cours des dernières décennies, on a observé au Mexique un important mouvement de conversions d'autochtones à diverses Églises protestantes, généralement de la mouvance pentecôtiste. Les chercheurs ont interprété fort diversement cette tendance : certains y voient une perte de l'identité amérindienne sous la pression de forces externes (p. ex. Hvalkof et Aaby), d'autres, une redéfinition, voire un renforcement de cette identité dans un contexte de modernité (Bastiat). Les données recueillies